

THESE DE DOCTORAT DE

NANTES UNIVERSITE

Par

Amazigh BEDAR

Morphophonologie et structure argumentale des verbes anticausatifs en kabyle

Thèse présentée et soutenue à Nantes, le 09/12/2022

Unité de recherche : LLING UMR6310 CNRS/Nantes Université

Rapporteurs avant soutenance :

Maarten KOSSMANN
Karim BENSOUKAS

Professeur, LUCL, Leiden University.
Professeur, Mohammad V University, Rabat.

Composition du Jury :

Attention, en cas d'absence d'un des membres du Jury le jour de la soutenance, la composition du jury doit être revue pour s'assurer qu'elle est conforme et devra être répercutée sur la couverture de thèse

Président : \emptyset

Examineurs : Patricia CABREDO HOFHERR Chargée de recherche CNRS, UMR7023, Univ. Paris 8
Martin HAIDEN Professeur des universités, UMR6310, Nantes Université

Dir. de thèse : Sabrina BENDJABALLAH Directrice de recherche CNRS, UMR6310, Nantes Université

Invité(s)

Dépôt de thèse
le 13 octobre 2022



Titre : Morphophonologie et structure argumentale des verbes anticausatifs en kabyle

Mots clés : anticausatif, morphophonologie, structure argumentale, kabyle

Résumé : Cette thèse constitue une contribution à la fois à la morphophonologie et à la structure argumentale des verbes à préfixe /n-/ en kabyle. Elle fournit des analyses sur le statut phonologique de ce préfixe à la périphérie gauche du verbe en kabyle. Elle fournit également des premiers éléments sur la structure argumentale de cette classe de verbes, sous-étudiée dans la littérature, et établit son identité grammaticale : j'argumente qu'il s'agit de verbes anticausatifs.

La thèse montre que les verbes anticausatifs marqués par le préfixe /n-/ forment une classe à part entière en kabyle. Cette classe est plutôt méconnue dans la littérature car le préfixe dérivationnel /n-/ a été analysé comme le résultat de la dissimilation labiale du préfixe du réciproque ou du passif /m/ devant un radical contenant une consonne labiale (Bensoukas 2014 ; Chaker 1995 ; Elmedlaoui 2012 ; Idrissi 2001 ; Kossmann 2007 ; *inter alia*). Des arguments phonologiques, morphologiques et syntaxiques sont avancés contre cette hypothèse de dissimilation labiale et établissent le statut indépendant de cette classe de verbes en kabyle.

Les analyses morphophonologiques offrent de nouveaux résultats sur la représentation phonologique du préfixe /n-/ et les autres préfixes dérivationnels marqueurs de diathèse. Elles offrent également de nouvelles perspectives sur la périphérie gauche du verbe en kabyle et sur l'allomorphie des préfixes dérivationnels.

J'analyse en détail l'allomorphie du préfixe /n-/ en fonction de l'identité de la base avec laquelle il se combine, et examine en particulier les cas de combinaison avec des bases à initiale vocalique. J'argumente par ailleurs que, dans certaines classes de verbes, /n-/ est désormais lexicalisé comme une consonne radicale.

L'étude de la structure argumentale des verbes à préfixe /n-/ débute par une évaluation critique de certaines valeurs grammaticales attribuées au préfixe /n-/ dans la littérature, en s'appuyant sur des tests proposés par Cabredo Hofherr (2022). D'autres tests syntaxiques utilisant la sélection des rôles thématiques, empruntés à Reinhart (2000, 2003) et Haiden (2005), sont adoptés pour l'étude des valeurs grammaticales du préfixe /n-/. Les résultats de mon analyse montrent que le préfixe /n-/ est un marqueur d'anticausatif qui peut aussi marquer la voix réfléchie. En appliquant sur les verbes anticausatifs les diagnostics du Paramètre Lexique-Syntaxe (Reinhart & Siloni 2005 ; Siloni 2003), qui porte sur les opérations d'arité, je propose quelques pistes qui suggèrent que ces verbes sont dérivés dans le lexique et non pas dans la syntaxe.

Titre: Morphophonology and argument structure of anticausative verbs in Kabyle

Keywords: anticausative, morphophonology, argument structure, Kabyle

Abstract: This thesis is a contribution to both the morphophonology and argument structure of verbs prefixed by /n-/ in Kabyle. It provides analyses of the phonological status of this prefix at the left edge of the verb in Kabyle. It also provides the first elements of the argument structure of this class of verbs, understudied in the previous literature, and establishes its grammatical identity: I argue that they are anticausative verbs.

The thesis shows that anticausative verbs, marked by the prefix /n-/, form an independent class in Kabyle. This class has not been recognized as an independent class in the previous literature since the derivational prefix /n-/ has been analyzed as the result of labial dissimilation of the reciprocal or passive prefix /m-/ in front of a stem containing a labial consonant (Bensoukas 2014 ; Chaker 1995 ; Elmedlaoui 2012 ; Idrissi 2001 ; Kossmann 2007 ; *inter alia*). Phonological, morphological, and syntactic arguments are advanced against the labial dissimilation hypothesis and establish the independent status of this class of verbs in Kabyle.

The morphophonological analyses offer new results on the phonological representation of the prefix /n-/ and other derivational prefixes that mark diathesis. They also offer new perspectives on the left edge of the verb in Kabyle and the allomorphy of the derivational prefix. Thus, I analyze the allomorphy of the prefix /n-/ depending on the base with which it is combined and examine in particular the cases of combination with initial-vowel bases. I also argue that in some verb classes, /n-/ is now lexicalized as a root consonant.

The study of the argument structure of n-verbs begins with a critical evaluation of some grammatical values attributed to the prefix /n-/ in the literature, based on tests proposed by Cabredo Hofherr (2022). Other syntactic tests using thematic role selection, borrowed from Reinhart (2000, 2003) and Haiden (2005), are adopted for the study of the grammatical values of the prefix /n-/. The results of my analysis show that the prefix /n-/ is an anticausative marker that can also mark reflexive voice. By applying the *Lexical-Syntactic Parameter* diagnostics (Reinhart & Siloni 2005 ; Siloni 2003), which focus on arity operations, to anticausative verbs, I offer some hints that these verbs are derived in the lexicon and not in the syntax.